

# Leipziger Tageblatt

und  
Anzeiger.

80c

Nr. 84.

Freitag, den 25. März.

1842.

## Leipziger Tageblatt und Anzeiger.

Auf das mit dem 1. April 1842 beginnende zweite Quartal werden Bestellungen in unterzeichnetener Expedition (Petersstraße, 3 Rosen) angenommen; auswärtige Interessenten aber wollen sich deshalb an die hiesige Königl. Zeitungs-Expedition oder an die mit derselben in Verbindung stehenden Postämter wenden. Der Preis beträgt vierteljährlich 1 Thlr. pränumerando. Von Ankündigungen aller Art, welche durch dies Blatt hier wie in der Umgegend die größte Verbreitung finden, wird der Raum einer breiten oder zwei gespalterner Zeilen mit  $2\frac{1}{2}$  Ngr. berechnet. Eine einzelne Nummer kostet 12 Pf.

Leipzig, im März 1842.

### Expedition des Leipziger Tageblattes.

#### Bersteigerung.

Das im Kreisamte Leipzig gelegene und der hiesigen Stadt gehörige Rittergut Gunnendorf soll zum Verkaufe oder zur Verpachtung öffentlich versteigert werden. Es ist hierzu

der 29. April d. J. als Elicitationstermin und zwar dergestalt anberaumt worden, daß früh um 9 Uhr die Bersteigerung Schuß des Verkaufs und um 11 Uhr die Bersteigerung Schuß der Verpachtung stattfinden soll. Kauf- und Pachtwillige haben sich mit angegebenen Zeit bei der Rathsküche allhier einzufinden, und können die näheren Bedingungen vom 10. April an bei unserer Einnahmestube einsehen.

Der Rath der Stadt Leipzig.

Dr. Gross.

#### Lectüre, der Wanderschaft eines deutschen Handwerkergesellen entsprungen.

Der Bekanntheit der nachfolgend bezeichneten Schrift, welche Ref. zufällig auf der Reise machte, hat er nicht nur die angenehm unterhaltende und nützlich belehrende Ausbildung einsamer Stunden zu danken, sondern das Buch hat sogar Bahnschmerz vertreibende Kräfte an ihm bewährt, indem es ihn unvermehrt über die Empfindung dieser Pein durch humoristischen Gegensatz hinwegtrug. Aufrichtige Dankbarkeit gegenüber dem Verfasser, Mitleid gegen den wackeren Stand, welchem derselbe angehört, der Wunsch endlich, allen denen, welche das große Glück haben, den goldenen Schwanz eines heitern Gemüthes mit dem Berf. zu thunen und sich freuen, unter unseren Handwerkern Seite zu finden, welche trotz ihrer einfachen Schulbildung vielseitige Empfänglichkeit und glückliche Ausdrucksgabe für die Erscheinungen der Außenwelt besitzen, und ausgerüstet mit unverwüstlichem Humor, mutiger Ausdauer in der Ertragung von Mühsal und Gefahren, Selbstständigkeitssinn und tüchtigem deutschem Arbeitsleiste, fähig sind, auch für die Literatur, wenigstens der Sache nach, etwas weit Besseres zu leisten, wie so mancher sich spreizende Brotschriftsteller. Diese Motive und der Hinblick auf die Richtverbildeten jedes Standes und Alters bestimmen Ref., das Buch nach Kräften der Verborgenheit zu entziehen, in welcher es unverdienter Weise bis jetzt noch zu nachten scheint.

Der Titel lautet: „Des Klempnergesellen G. Büttner's Wanderrungen durch einen Theil von Europa, Asien und Afrika in den Jahren 1835 bis 1840, bearbeitet von C. Beidler, Collaborator am herzgl. Franciscum zu Berlin u. Leipzig, in Commission bei H. Hunger. (Padenpreis 1 Thlr. 10 Ngr.)“

Da die Schrift der Sphäre des Handwerkstandes entwachsen ist, so glaubt Ref. gerade im Tageblatte, welches — was viele so oft vergessen und ihm deshalb ungerechte Vorwürfe machen — in hunder Abwechselung Stoff für die verschiedenen Stände bringen und die mannigfältigsten Interessen vertreten soll, als Probe der Schrift einen Abschnitt liefern zu müssen, welcher Belehrung über die Bedenksverhältnisse der Professionen in einem fernern, und in mancher Beziehung immer noch fremden Lande, darbietet. Uebrigens dient dieser Abschnitt auch dazu, die Munterkeit, mit welcher die Geschicke des Berf. erzählt und mit humoristischen Szenen durchwobt sind, zur Anschauung zu bringen. Auf S. 132 des Buches finden wir den Berf. in Moskau, und über sein dortiges persönliches Verhältniß erzählt er uns Folgendes:

„Mein Freund führte mich bei zweien Deutschen, den Herren Krummbügel und Schimfeldt, Besitzern einer Kampsfabrik, ein, die mich auch sogleich für diese engagirten. — Unfähig war mein Lohn nur gering, indem ich monatlich nur 11 Thlr. verdiente; später aber wurde ich der älteste Ge-